
* 訪問者及記錄者訪問時均為國立東華大學歷史學系學士班四年級學生

蔡炳火牧師訪問紀錄

訪問： 郭芷君、紀博仁、林彥岑、許文鴻、陳詩安、

　　　 陳珈佑 *

記錄： 郭芷君、紀博仁、林彥岑、許文鴻、陳詩安、

　　　 陳珈佑

時間： 2018年 4月 21日 14：00-17：45

地點： 新北市永和蔡宅

蔡炳火，1934年生於新竹。少年慕道，因而於 1956年就讀於浸

宣神學院。畢業後曾任門諾大雅 (1960-1962)、美崙 (1063-1977)、中和

(1977-1999)教會傳道，曾任黎明教養院代理院長 (2003)、台灣門諾會聯

會總幹事兼董事長 (2000-2003)，現退休於家中 (2018)。
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一、家庭與求學

（一）家族成員

我是蔡炳火，1934年出生在日治時期新竹州，父親叫蔡鐵，

母親本姓陳，她的名字很特別，叫陳腧，腧是一個月旁邊一個

俞國華的俞。1她那個字國語有人念「ㄩˊ」，我們台語是音念作

「挑」2。

我爺爺在父親很小的時候就過世了，所以他沒讀什麼書，長

大就到火車站當捆工，二十歲就當上工頭，真的很厲害。父親以

前常說當時老師一個月賺三十塊，他一個月能賺七十塊。後來父

親被板車壓傷腳，沒辦法做粗重的工作，就改行做散工。剛開始

他到處找工作、做生意，中年後就改賣米漿。他每天在家做好米

漿後，一大早就挑著擔子出去賣，在當時的新竹是很有名的米漿

小販。父親大概做到六、七十歲就退休了。他原本都還很健康，

可以和朋友到清華大學 3後面的十八尖山，進小路爬山，跌倒大

1 腧，音「ㄕㄨˋ」，人體中的穴道。如：「胃腧」、「肩外腧」。又音「ㄩ
ˊ」。資料來源：教育部重修本國語辭典，http://dict.revised.moe.edu.tw/
cgibin/cbdic/gsweb.cgi?ccd=hK10GE&o=e0&sec=sec1&op=v&view=0-1，
摘取日期：2018年 5月 16日。

2 閩南語，念音之羅馬拼音為「thio」。引自教育部臺灣閩南語常用詞辭
典，http://twblg.dict.edu.tw/holodict_new/index.html，摘取日期：2018年
5月 14日。

3 國立清華大學，校史源自中國北京清華學堂，1925年改名「國立清華大
學」，由羅家倫擔任首任校長。1937年因中日抗戰爆發，清華大學與北
京大學、南開大學合組「國立西南聯合大學」（簡稱西南聯大），1946年
再分別復員回三間學校。1956年，各界議組在台灣設立「清華大學研究
院籌備委員會」，始著手在台建立現今所稱之「國立清華大學」。資料來
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腿骨折，經醫師開刀，因年紀太大不堪負荷幾天後過世。4母親

則是在家裡帶小孩、做家事，以前的女人很少會出去工作。

我出生的時候，台灣的醫療環境很不好，新竹只有一間診

所 5，大家生病都會去廟裡拜拜、求神問佛找乩童，也會吃香灰、

喝符水、摘草藥、求藥籤，沒有錢看醫生。所以我們那一代小孩

子夭折的很多，大概一個家庭會生十個、八個小孩，有的家庭死

一半的小孩，有的死三分之一，我們家就是死了三分之一。

我原本有八個兄弟姐妹，第一個姐姐大我十歲，就是被乩童

醫死的。她本來只有感冒，氣管有一點發炎，給乩童看，他就把

香灰放在指甲裡，放到姊姊鼻子前給她吸，吸完回家就嗆到，然

後過世了。她後面有個大我三歲的哥哥，之後的老三大我一歲，

很小的時候就死了。我母親說，那時黃昏，小孩子就睡在大椅

寮 6上面，父親買木炭回來時，沒注意到，碰的一聲放在小孩旁

邊，他就被嚇到啦！現在來說應該是神經受損，被嚇死。老三之

後就是我，我是老四。

我和妻子林秀美是朋友介紹認識的，1960年自神學院畢業

源：國立清華大學網 校史，http://www.nthu.edu.tw/about/history，摘取日
期：2018年 5月 16日。

4 蔡牧師推測他父親應該是因為開刀時已經感冒，醫生卻說沒事，而引發
敗血症過世。

5 據蔡炳火牧師口述，日治時期新竹只有一間「山下診所」。根據《臺灣省
新竹縣志稿．卷十．衛生志》，僅提及 1927年（昭和二年）有一位山下醫
生。而日治時期新竹州亦有總督府新竹醫院及若干間診所及執業醫師。

見：郭揮纂編，《臺灣省新竹縣志稿．卷十．衛生志》（新竹：新竹縣文

獻會，1957），頁 17-32。
6 意指長板凳。蔡牧師說當時的板凳多半是用很厚的木頭做，有很多功
能，可以吃飯時當桌子、椅子。
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後，受到美籍牧師高甘霖 7的邀請，轉往台中大雅門諾教會擔任

傳道，透過台中縣盲童育幼院 8陳院長的介紹，認識當時在光音

育幼院任職的妻子林秀美。我們 1961年結婚，1962年大兒子宜

揚出生，1963年元月我們就舉家搬到花蓮美崙教會服務。之後

7 台灣門諾會創辦人，同時為台中大雅門諾會創辦人。在台灣推行許多公
益事業，蔡牧師相當景仰他，而放棄回神學院院長的邀請，到大雅擔任

傳道人。

8 台中縣盲童育幼院即為今私立惠明盲校。資料來源 :私立惠明盲校官
網，http://www.hmsh.tc.edu.tw/，摘取時間：2018年 5月 14日。

蔡炳火牧師全家福（左起：蔡牧師大女兒蔡慧玲、大兒子蔡宜揚、

蔡炳火牧師、小兒子蔡仁杰、師母林秀美女士、小女兒蔡維君）
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在花蓮先後生了：慧玲、仁杰、維君三個孩子，兩男兩女剛剛

好。

宜揚大學時念國立臺灣海洋大學 9造船系，後來自己研究

AppleII10，去教育局參加比賽，研究所到美國念電腦，後來就在

美國生活，現在一年回來一次。慧玲早二年出國念書，本來是計

畫將四個孩子都送出國去留學，但仁杰因為女友決定留在臺灣，

和維君一樣，碩士畢業後都在當高中老師，他們兄妹一個教理

化，維君教音樂。

（二）求學經歷

我國小念的是新竹第四公學校 11，念了三年，第四年（1945

年）都在躲美軍的空襲，學校也停課。如果要上課，也只是教如

何拿沙包掩護、怎麼躲在防空洞等等。學校裡的老師我對柯 P

的阿公 12最有印象，他很嚴肅，個性比較剛強，我之所以對他印

9 國立臺灣海洋大學，原為 1953年創立之臺灣省立海事專科學校，後
於 1956年更名臺灣省立海洋學院，1975年又改稱國立臺灣海洋學院。
至 1981年則更名「國立臺灣海洋大學」。資料來源：國立臺灣海洋大
學官方網站：歷史沿革，https://www.ntou.edu.tw/ezfiles/0/1000/img/5/
history(102.8).pdf，摘取日期：2018年 5月 31日。

10 Apple II為蘋果公司設計、開發和銷售的個人電腦系列產品之一。Apple 
II及其衍生型號於 1977至 1995年間出品。

11 新竹第四公學校，為今民富國小。創立於民國五年（1916），原為新竹女
子公學校，民國二十四年（1935）開始招收男生，校名改為住吉公學校，
民國三十年（1941）改稱民富國民學校。民國 71年改制為新竹市立民富
國民小學。資料來源：民富國小官方網站校史，http://www2.mfps.hc.edu.
tw/mfpsweb/web/mfpshistory.html，摘取日期：2018年 5月 15日。

12 柯 P，即今（2018）台北市長柯文哲。柯文哲之祖父柯世元（1895-1950
年） 從臺灣總督府國語學校（今國立臺北教育大學）畢業後，分發到新
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象深刻是因為當時師範學校很難考，基本上老師都是國中畢業教

小學，高中畢業教國中，他是學校裡面少數師範畢業的老師。

小學畢業後我就開始工作，剛開始是做鑄造玻璃罐的工作。

當時新竹有很多玻璃工廠，我們工廠是做掛點滴用的玻璃瓶。我

一邊工作，晚上就到私塾上課，聽說我的老師年輕時考過秀才，

學問不錯，但他的名字我已不記得。後來我有去另外一間私塾，

是一位郵局的主管，我們在他家讀書，他本身對漢學很有研究。

二、我的宗教經驗

（一）信仰的起源

我開始信仰基督教，跟我家庭生命經驗有關。青年時，我的

一個表弟得了肋膜炎，天天咳，也一直發燒，用什麼偏方都治不

好。表弟的爸爸是我舅舅，他在當時是有錢人，開了家西藥房，

有很多進口的藥，但就是沒有抗生素。後來實在咳得不行，高燒

不退，有人就介紹我外婆，說：「要不然送去教會看看？」當時

新竹最大的教會是新竹聖教會 13，後來也真的把我表弟送過去，

竹第一公學校（今新竹國小）當公學校訓導（相當於現在的小學教師），

1940年到新竹第四公學校（今民富國小，蔡牧師的學校）。曾為二二八事
件中的受難者。資料來源 :維基百科 (柯文哲 )，https://zh.wikipedia.org/
zh-tw/%E6%9F%AF%E6%96%87%E5%93%B2，摘取日期：2018年 05月
14日。

13 新竹聖教會成立於 1939年 2月 11日，是日本聖潔教會系統在台創立的
教會之一，首任教會主牧為劉建珍教師。資料來源：新竹聖教會網，

http://www.chusheng.org.tw/?page_id=5751， 摘 取 日 期：2018年 5月 14
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請那裡的牧師幫忙禱告。那個牧師說好，讓我外婆留下來幫忙照

顧他，結果說也奇怪，只在教會住了幾天，我表弟就不發燒了。

我外婆跟我母親一看到這個情形，也認為這個基督教的東西真靈

驗，比請乩童來家裡面起乩還有用，所以我外婆、母親和我表弟

就開始往教會裡面跑，跟牧師一起讀經、唱聖歌、做禮拜。母親

信仰基督教後，也會因為宗教信仰的關係跟我父親有一些摩擦、

衝突。在信仰基督教以前，我父親也不喜歡我們燒香拜拜、燒金

紙，他說我們又不是有錢人家，買這些東西燒掉很浪費。但是母

親信仰基督教之後，他也有意見，說我們過去的祖先們沒有信仰

「吃教」14的傳統，一開始十分反對我們信仰基督教。有一次，我

弟弟因為要去教會被我父親打，手還被扭斷，他就嚇到不敢去教

會了。

我母親去了教會以後，也領著我要去，一開始我是不願意

的，因為我覺得聖經的道理太難懂了，我認為比我們傳統宗教

的規矩更複雜。直到後來，聖教會那邊有一個女傳道，她講道

的內容比較淺白、比較好理解，聽了她講道之後，我才真正理解

什麼是基督教、什麼是信耶穌，所以，我也在 1953年受洗，正

式成為基督徒。後來，開始信教之後，我就有一種感覺，覺得基

督教真的是很好的宗教，有機會的話我也想去傳福音，無奈我的

日。

14 吃教，舊時基督教、天主教以饋贈食物或其他贈品傳教，而有些信教
者亦借教會勢力圖利謀生，故稱信奉基督教或天主教為「吃教」。資料

來源：教育部重編國語辭典修訂本，http://dict.revised.moe.edu.tw/cgibin/
cbdic/gsweb.cgi?ccd=CTRI9e&o=e0&sec=sec1&op=v&view=0-1，摘取日
期：2018年 05月 15日。
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學歷不夠，所以只能一邊準備、一邊打工，做一些鋼鐵鎔鑄、吹

玻璃的零工；1956年，我從陸軍退伍後，隔年，有一個外國牧

師請我擔任教會書店的負責人，當時我辦得還不錯，很多附近的

牧師、傳道都會來買書，我也藉這個機會認識了很多好朋友，例

如有一個新竹浸信會 15的高約翰牧師，他跟我關係很好，直到有

15 新竹浸信會成立於 1950年，最初是由外籍宣教士藉由在街頭派發傳單的
方式進行布教，並於 1951年租用第一信用合作社的二樓作為聚會場地，
是台灣第六間浸信會 ,也是新竹成立最早的國語教會。資料來源：基督
教新竹浸信會網站，http://www.hbc.org.tw/?act=view&ctl=Article&id=1200
2，摘取日期：2018年 5月 14日。

蔡炳火牧師就讀神學院的留影
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一天，他跟我說他要到南部去開拓神學院了，那時他也知道我的

志向，所以他在臨走前就引薦我，讓我去雲林的浸宣神學院 16就

讀。

（二）成為神學生

我是浸宣神學院第一屆的學生，在我進入神學院之後，由於

學歷不夠，只能從試讀生的身分開始讀起，當時的人普遍學歷不

高，學得不多，所以有幾個跟我一樣是試讀生的同學，但是一、

兩個月過去，試讀生也剩沒多少人了，到 1960年從神學院畢業

時，我這屆只剩下我一個試讀生。

我印象最深的，是一位叫張忠 17的學弟，就是歌手張信哲 18

的爸爸，他晚我一屆進入神學院，也是試讀生，但是他非常用

功，最後還去到美國讀博士。神學院的課程最基本都要讀三年，

而且完成學業之後還要到教會實習三個月才能拿到畢業證書，所

以我畢業後，先是被高甘霖牧師邀請，到門諾會去服務，而門諾

會跟我的淵源也是從這裡開始的。

進入門諾會之後，我在 1960年到了台中的門諾會大雅教

16 為台灣浸信宣道會神學院，創立於 1957年，早期曾借用浸宣斗六教會作
為教學場地，後於 1960年 3月遷至今西螺現址。資料來源：台灣浸信宣
道會神學院網，http://www.cbts.org.tw/web/home/history，摘取日期：2018
年 5月 13日。

17 張忠，張信哲之父，畢業於洛杉磯台福神學院，取得教牧學博士。曾任
教台灣浸信宣道會神學院，並在浸宣西螺教會擔任牧師。

18 張信哲，1967年出生於雲林西螺，是 1990年代的華語樂壇代表人物。
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會 19服務，在工作之餘，也常到惠明盲校 20和光音育幼院 21。當我

到台中服務的時候，聽說母院的院長有點不高興，因為他原本有

意留我做他的助理，但是他遲遲沒有問過我，當時我也不知道這

件事，所以就到門諾會來，結果院長他打聽到我在大雅，就來聯

絡我了，他說想要我回神學院去工作，我只好跟他約定一年後再

回去。但是，計畫趕不上變化，我在大雅待了一年後，就娶妻生

子了。後來我也打算要回神學院，但同時門諾會在花蓮美崙教會

需要傳道人，我最終選擇到花蓮美崙教會。

三、花蓮傳道談

（一）來到花蓮的原因

那時候在浸宣神學院完成學業之後，其實並不算畢業，當時

19 門諾會大雅教會，創立於 1958年 4月 30日，是大雅區的第一個教會，
起初由高甘霖創設、呂梁春開拓，目前由洪玉忠牧師主持。資料來源：

門諾會高甘霖牧師簡介，http://www.laijohn.com/archives/pm/Graber,G/
brief/Chiu,Thong.htm，摘取日期：2018年 5月 25日。

20 其前身為台北盲童之家，後改名台北盲童育幼院，由高甘霖牧師等人
於 1956年在台北創立，後於 1961年遷至台中大雅現址，並定名為台中
縣盲童育幼院。資料來源：台中市私立惠明盲校網，http://www.hmsh.
tc.edu.tw/index.php?option=com_content&view=article&id=46&Itemid=87，
摘取日期：2018年 5月 13日。

21 光音育幼院前身為基督教台中光音愛兒園，由包霖博士（Dr. Daniel 
Poling）、瑞治牧師、高甘霖和孫理蓮等宣教師於 1950年 8月在台成立，
負責收養父母雙亡孤兒，並聘呂春長牧師為首任院長。資料來源：台中

光音育幼院網，http://child-home.org.tw/child_home/about_4.php，摘取日
期：2018年 5月 13日。
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有規定說要去實習，六月畢業，但是要實習三個月，九月才正式

畢業。我在神學院畢業之後，浸宣神學院跟門諾會，還有嘉義基

督教醫院 22都想找我進去幫忙，後來我才知道浸宣神學院的院長

其實也想把我留在神學院裡面工作。

最後，我決定去門諾會服事。我之所以會選擇去門諾會，主

要是因為高甘霖的緣故，他的個性比較積極，除了傳道的事情以

外，也對慈善工作盡了很多心力，我對做這類的工作比較有興

趣。所以我自始至終都待在門諾會。

在大雅待了兩年半，在我決定離開、要回神學院的時候，又

被門諾會的牧師慰留，叫我不要離開。我就說我不想留在大雅

啦，是因為那個時候發生了一件事情，讓我很不愉快；1960年，

我來到台中，那時候正值美國援助台灣的時期 23，有很多的救濟

物資都是靠教會的組織和力量來發送給人民的，我們門諾會也不

例外。當時因為大家覺得教會比較公平，原則上物資都會先送到

22 1959年 9月，位在王田里的「家庭診所」，因病人日漸增加已顯擁擠，
不得不另求發展。經戴醫師向教會尋求協助，得到嘉義浸信會差會支

持，得以借用其位在垂楊路上之日式舊宿舍乙幢，充作臨時診所。 隨著
家庭診所與巡迴醫療擴展的機會，發現公共衛生教育對提升居民健康扮

演重要角色，長久之計，勢必藉由固定據點來推展，才有助益。1959年
10月戴德森透過昔日任職花蓮門諾醫院同事，且身為嘉義人的盧存信醫
師引薦，結識其父盧萬德醫師。透過盧醫師夫婦協助購得嘉基忠孝路現

址，為日後建立醫院作預備。資料來源：戴德森財團醫療法人嘉義基督

教醫院，http://www.cych.org.tw/cych/50/main7.html，摘取日期：2018年
05月 14日。

23 此指美援。1951年美國國會通過「共同安全法案」，對台灣提供各種經濟
援助，一直持續到 1965年為止，總共達 15億美元。對戰後台灣的經濟
發展有重大影響。見：遠流台灣館編著，《臺灣史小事典》（台北：遠流，

2000），頁 178。
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教會，由教會來分配；高甘霖那時候是福利會 24的副主席，並且

負責中部地區，送了很多物資到我這邊，要我負責分送；我覺得

這件事情很麻煩，我是負責傳道的，怎麼還要負責發救濟品。雖

然這是做好事，但是我認為這個發送的過程太政治了，牽扯太多

的利益關係，所以我做得很不開心；除了這個以外，最讓我為難

的是，物資分送給誰？當時台灣的經濟狀況還不是很好，除了一

般人民會來討要物資，甚至政府機關都會派人來要救濟品；我是

認為他們這樣不是很好，覺得他們失去格調了，最起碼也是公務

人員，有薪水，怎麼還來教會討物資。本來只是單純發放物資，

其實也不是甚麼麻煩事，但是很多人私下來找我多要。我認為教

會是在傳福音、做禮拜的，發配救濟品讓教會變得很不自然，於

是我就建議高甘霖牧師說，把這個發送物資的事情交給當地的鄉

公所去辦。

後來就有人覺得奇怪，物資怎麼會換地方發放了，懷疑是我

「歪哥」25。我也就是因為這些事情，所以才不想要繼續待在大雅

了。門諾會的牧師知道之後，就跟我說：「如果你不想繼續在大

雅，不然去花蓮美崙，那邊沒有傳道人。」我想了想覺得不錯，

24 戰後台灣最主要負責美援 480公法救濟物資分配的兩個教會團體為「天
主教福利會」和「基督教福利會」，其建立了配給制度以及物資分配的規

範；高甘霖牧師為基督教體系，照理來說屬於「基督教福利會」。資料來

源：趙震揚，〈美援 480公法救濟物資發放相關問題〉，《師大台灣史學
報》，2015年 12月，第 8期，頁 65-92。

25 音讀：uai-ko，釋義：貪汙或以不正當的手法取得利益或財物。資料來
源：教育部台灣閩南語常用詞辭典，http://twblg.dict.edu.tw/holodict_new/
result_detail.jsp?n_no=5166&curpage=1&sample=歪 哥 &radiobutton=1&q
uerytarget=1&limit=20&pagenum=1&rowcount=1，摘取日期：2018年 5月
14日。
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於是就到了花蓮。

（二）至美崙教會服務

1963年 1月 10日，我到了花蓮美崙教會 26服務，1969年

按立牧師 27；當時的教會是從日本時代留下來的木造建築，可惜

1967年吉達颱風來襲 28，教會就被吹歪了。當時教會是木頭建造

的，再加上花蓮是颱風首當其衝的地區，所以災情都比較嚴重。

說到這個我印象還很深刻，那個時候我還留在教會裡面，在

教會後面有一個小倉庫，那個時候差一點點就被一根水泥柱砸

到，就真的只差半秒鐘，我可能就被砸死了。在花蓮的日子不只

經歷過這個颱風，其他的如氣候不和常生病等。

26 門諾會美崙教會是在門諾會設立門諾會醫院後不久，信徒人數漸增，因
此，宣教士及傳道人便積極地在醫院附近尋找開設教會的場地，在 1957
年 9月 9日正式設立教會，設立於民德里 149號 (民權路 4號 )，宣教
士日式房舍。資料來源：台灣基督教門諾會美崙教會，http://mmch1957.
i234.me/joomla/index.php/2015-10-22-01-41-06/71-2015-10-08-08-14-21，
摘取日期：2018年 5月 15日。

27 按立牧師，指的是基督教當中，基督徒成為「牧師」的儀式，藉已按立的
牧者按手在受職者身上，將從使徒所領受的牧職身份一直承傳下去。見：

中國基督教播道會網站，〈有關按立牧師的教導和原則〉，https://goo.gl/
qXp3LW，摘取日期：2018年 5月 16日。

28 1967年 11月吉達颱風肆虐，導致美崙教會的日式房舍的禮拜堂倒塌。
資料來源：門諾會美崙教會網站，http://mmch1957.i234.me/joomla/index.
php/2015-10-22-01-41-06/71-2015-10-08-08-14-21，摘取日期：2018年 5
月 16日。
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（三）重建美崙教會

美崙教會得以重建，是在我們教會一個叫富瑞生 (Friesen)29

的宣教師 30醫生大力幫忙下才完成的，他同時也是門諾醫院 31的

29 富瑞生醫師（Dr．Alvin T．Friesen）為加拿大人，畢業於MANITOBA大
學醫學院，1958年加入門諾巡迴醫療隊，上山下海為原住民默默付出，
並娶得門諾護校第一屆畢業生（阿美族新娘）王金蘭為妻。富醫師是一

位愛主愛人的醫師，在台灣行醫十八年，經常捐血給病患及幫忙病患付

醫藥費，曾當選全國好人好事代表，1976年因雙親年邁返回加拿大。資
料來源：《門諾 60—傳承、更新、擴展—台灣門諾會宣教六十年特

刊》，第 27頁。
30 宣道師指國外來佈道的人士，傳教士為當地尚未有教會的成立，使命是
開教的工作。

31 1948年一支由 6、7位外籍醫護人員、傳道人和翻譯員組成的「門諾巡

蔡炳火牧師於美崙教會的就任典禮
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婦產科醫生。富瑞生來自加拿大，在我們教會參加活動，後來因

為颱風毀壞了教會場所，沒有地方做禮拜，於是他就寫信寄回他

的家鄉募捐重建教會，他家鄉附近的好幾個教會響應，募捐換算

成台幣大概二十萬。

如果改建禮拜堂的工程是直接包給別人來做，錢不太夠，所

以我就自己蓋，自己去找人幫忙，去縣政府找建築科的公務人員

幫我畫圖，再去買水泥、樁子、鐵板之類的材料，還找了包工

來。總之什麼都自己想辦法，最後用了一年左右，大概花二十萬

就把教堂蓋起來了。

我還順便蓋了一個牧師館，花了差不多七萬元。在蓋好牧師

館以前，我和家人都住在禮拜堂那裡，前面用來做禮拜，後面的

地方就給我們住。除了禮拜堂和牧師館以外，我還蓋了一間小房

子，是用木造建築被吹倒後留下的木頭，裡面很多都是檜木啊，

那個很貴，所以我捨不得丟，就用它們蓋了一間房子。這個房子

就是後來啟智中心的場地，不過在那個之前，也有辦過幼稚園，

還給花中 32的學生當過宿舍。

過去跟現在很不一樣，以前時候的教會旁邊都是荒地，沒

有其他的建築。後來教會這一棟禮拜堂在 2007年曾經再改建一

迴醫療隊」首次出現在台灣東部的各原住民部落，以一輛改裝的美國軍

用卡車，載運美援醫藥品與罐頭、牛奶等補給品，進入偏遠地區行醫。

1954年基督教門諾會醫院正式設立，醫療範圍擴及一般平地人。資料來
源：門諾醫院，http://www.mch.org.tw/Docs/269/Default.aspx，摘取日期：
2018年 5月 14日。

32 國立花蓮高級中學，創校於 1936年，前身為台灣日治時期的花蓮港廳立
花蓮港中學校。資料來源：國立花蓮高級中學網站，http://www.hlhs.hlc.
edu.tw/，摘取日期：2018年 5月 15日。
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富瑞生（Friesen），宣教師全家福（右一為富瑞生）

門諾會美崙教會的舊禮拜堂
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新蓋的禮拜堂
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次，因為教友人數變多，坐不下了，而且我蓋的那棟禮拜堂時，

發現多半是海沙建的，很多牆面剝落，後來就乾脆重建。

（四）開拓北埔教會

在花蓮的時候，除了美崙教會以外，我還到北埔國小附近舉

行了家庭聚會 33，離美崙教會也不算遠，大概七、八公里而已；我

之所以會去那裡是因為當時北埔國小程校長 34的太太跟幾個學校

職員也是信耶穌的，還有我太太她故鄉也有人搬到北埔附近，說

沒有地方可以做禮拜，就來拜託我，看我能不能去那裏開一個小

教會。

在 1965年開始了北埔的家庭聚會，那時候人很少，大概

七、八個人而已，就在校長宿舍裡面聚會、講道。那個時候，沒

有其他人來支持我做這件事，我就自己每個禮拜天早上在美崙做

完禮拜，下午再騎著摩托車，去北埔做禮拜，就這樣做到我離開

花蓮，前前後後算起來也有六年。當時並不覺得辛苦，就是想說

把福音傳出去，覺得是為了榮耀上帝；不過很高興的是，後來聽

說那個程校長家的小孩都很有成就，老大後來在草屯那裏的長老

會 35做牧師；老二是個女孩子，也很熱衷神學，後來去了英國、

33 傳道初期因沒有教堂，多在教徒家中聚會。
34 程萬里，於 1961年 2月到 1979年 9月擔任北埔國小校長一職。
35 台灣基督長老教會源自 1865年英國長老教會宣教師馬雅各醫生來台在南
部及 1872年加拿大長老教會宣教師馬偕牧師在北部所開展的宣教工作；
1912年宣教師成立台灣大會，讓屬不同母會的南北大會可以共同討論事
工；1951年召開會議議決成立今之台灣基督長老教會總會。資料來源：
台灣基督長老教會，http://www.pct.org.tw/aboutus.aspx，摘取日期：2018
年 05月 10日。
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美國讀碩士和博士，現在在新竹信義會神學院 36教書；老三也是

去讀神學院，後來回到花蓮南華教會 37服務，老么則是在中華紙

漿公司 38工作。我有一個感觸，如果當初沒有這個教會，他們大

概很難培養這幾個孩子，這一切都是上帝的祝福。

後來北埔教會人慢慢變多了，所以改在外面租房子設立據

點；因為我要回去西部，這裡又沒有其他牧師，所以我告訴當時

負責我們門諾會事務的外國人文約翰 39，說：「是不是能讓門諾會

來承接這個教會？」結果他說：「沒有興趣。」我覺得很可惜，

36 1966年，中華信義會美國差會、中華民國台灣信義會芬蘭差會、中國信
義會挪威差會，以及中華福音信義會挪威差會等四個差會，在新竹合辦

了中華信義神學院。資料來源：中華信義神學院，http://www.cls.org.tw/
contact/contact.htm，摘取日期：2018年 5月 14日。

37 南華教會，1948年由Wilang Takoh和原一郎與森田等熱心人士創
立，但一開始並沒有禮拜堂，信徒是到花蓮港教會參加主日禮拜。

後來邀請花蓮港教會的牧師吳天成主領南華教會的禮拜。資料來

源：台灣基督教長老教會網站，http://www.pct.org.tw/ChurchHistory.
aspx?strOrgNo=C13010，摘取日期：2018年 5月 16日。

38 中華紙漿股份有限公司於 1968年 7月成立，在 2012年與永豐餘紙與
紙板事業部合併，主要從事紙漿、紙板、文化用紙、特殊用紙生產及

銷售，為台灣紙漿大廠。資料來源：Money DJ理財網，https://www.
moneydj.com/KMDJ/Wiki/WikiViewer.aspx?KeyID=977d370b-5629-4760-
8428-663616e5358a，摘取日期：2018年 5月 31日。

39 文約翰，原來是荷蘭籍，後來移民加拿大，曾於 1955年開拓門諾會花
蓮博愛教會。接著由宋大衛牧師於 1957年創設博愛教會。見：《門諾
60—傳承、更新、擴展—台灣門諾會宣教六十年特刊》，頁 12。
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不想讓它斷掉，所以後來就去問長老會的美港教會 40的江牧師 41，

他很有興趣，所以就給他接手了。北埔教會之後因為教友越來越

多，就在馬路旁邊新蓋了一個禮拜堂。42

（五）與花蓮其他教會的關係

教會不像其他行業，同行之間會互相競爭。大家都是一起為

上帝傳福音的，所以比較不會有競爭心態。當時在花蓮我們教會

之間感情算不錯，像是長老會、浸信會 43、協同會 44等等，都會一

40 1960年 10月 10日，時任山地巡迴牧師之江天順牧師，利用花蓮市民享
六街 10號自有國宅開託佈道所，1962年 7月 1日在原址設立教會禮拜，
成為美崙教會支會。資料來源：台灣基督長老教會，http://www.pct.org.
tw/ChurchHistory.aspx?strOrgNo=C01014，摘取日期：2018年 5月 14日。

41 江天順 (1913年 1月 30日 - 2018年 2月 19日 ) ，長老教會牧師，曾牧
會於台中屯腳、鯉魚潭、東勢、花蓮玉里、羅東三星、台北汐止等教會

並任職於淡江高級中學。後開創花蓮美港教會，並任玉山神學院、高雄

聖光神學院多屆董事。資料來源：林宜瑩，〈江天順牧師百歲生日感恩禮

拜〉，《台灣教會公報週刊》(台南 )，3127期 (2012/1/30-2/5)，4-5版。
42 北埔教會後來因有固定牧師使人數與事工的日益增加，故於 1993年間定
下「為上帝國圖謀大事」8年長程計劃，空間的需求漸漸迫切，1995年
得姚佐臣長老家族奉獻光復路旁 200坪農地，1998年 2月 15日教堂開
工興建，1999年 6月 26日獻堂啟用，以總經費一千二百萬元完成 210
建坪的三層斜頂式建築，結合現代科技與傳統古典美的新禮拜堂。現址

為：花蓮縣新城鄉大漢村光復路 102號。資料來源：http://www.pct.org.
tw/ChurchHistory.aspx?strOrgNo=C01022， 摘 取 日 期：2018年 05月 24
日。

43 浸信會由三個教派之影響而形成；神學思想受加爾文主義的影響，洗禮
觀念屬於重洗派（門諾會），而教會體制則為會眾制受公理會的影響。資

料來源：林皙陽個人網站，http://www.sekiong.net/index.htm，2018年 5
月 14日讀取。

44 基督教協同會，為范嵐生牧師於 1890年創立，主要是為基督教在中國之
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起聯合舉辦活動，我還在花蓮的時候，常常充當聯合聚會的翻

譯，像是聘請有名的牧師來分享時，他們大多是講國語，我就負

責把它翻成台語，讓信徒比較好理解。

四、花蓮的公益事業

（一）興辦幼稚園

創立黎明啟智中心之前，我們曾經興辦過幼稚園。現在的黎

明教養院位在美崙，位於文教區，隔壁是港務局，港務局的人員

也多，馬路對面也有很多軍眷、老師。斜對面整排都是鐵路局的

宿舍，接著就是中學的宿舍，可以說都是文教區，也有很多住

家。

我在美崙教會的時候，孩子讀幼稚園時段，差不多民國

五十七、八年的時候，有辦過幼稚園。那時候花蓮比較馬馬虎

虎，辦學校還沒有嚴格的法令，我太太他也在幼稚園擔任老師，

也有另外聘請了幾個老師。因為那個時候法令比較寬鬆，老師也

不用登記。因為美崙是文教區，比較多小孩，門諾會對面的長老

教會和港務局宿舍那邊也有辦幼稚園。

當我們辦了幼稚園時，學生不少，當時還是要收學費的，但

我們收的比較便宜，收多少我不記得了，結果旁邊的軍眷見狀也

開始辦幼稚園，辦了以後，美崙有太多幼稚園，我們就招不到學

傳教而設，初期工作以中國西北地區為主，自 1951年開始在台灣進行
開拓工作。資料來源：基督教協同會 台東教會網站，https://sites.google.
com/site/taitungsynergysociety/home，摘取日期：2018年 5月 15日。
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生。因為軍眷在我們旁邊很近的地方，我們也不要跟他們競爭，

我們不是賺錢為目的，我們是服務，既然你們已經有了，那我們

就關起來、不辦了。

（二）善牧中心 45

以前辦幼稚園的時候，我太太曾經教過花蓮善牧中心的創辦人

吳方芳。46她爸爸以前在縣政府上班，媽媽曾經在我們興辦的幼稚

園擔任老師，當時他們一家就住在中美路那邊的宿舍。因為家庭的

緣故，吳方芳出生不久就到了教會，從小就開始接觸基督教。他的

外公當過富里鄉的鄉長 47，吳方芳高中畢業，舊就去高雄讀神學院 48，

後來與花蓮人呂信雄結婚生子 49並陪她先生去國外讀書，並成為

45 善牧中心於 1987年由吳方芳女士建立，早期主要做雛妓救援工作，近年
已擴展到保護受家暴的弱勢婦女。

46 吳方芳，1986年 - 1997年投身於山村小雛妓、婚暴婦女、亂倫受害孩童
的輔導、重建工作，創花蓮善牧中心。1997年移民加拿大。2003年與
夫婿呂信雄及家人返台定居台東，參與東基的改建與募款工作。資料來

源：〈天下文化—吳方芳〉，《天下文化》，https：//bookzone.cwgv.com.
tw/author_1571.html，摘取日期：2018年 5月 8日。

47 僅能找到富里鄉歷屆鄉長，但無法推測誰是吳方芳的外公。
48 今（2018）高雄有三間神學院：聖光神學院、真道神學院、中華福音神學
院高雄分校。其中真道神學院前身「高雄靈糧神學院」2003年設立；中
華福音神學院高雄分校 2017年首度招生；聖光神學院前身「聖光聖經書
院」於 1955年成立。故此處聖光神學院較可能為所指。

49 呂信雄，1955年出生於花蓮縣。1978年東吳大學企管系畢業。1982年
任職門諾醫院院長助理、行政副院長、副院長等。1997年任職於加拿大
溫哥華總醫院醫療科技中心。1998年擔任台東基督教醫院院長。2002年
創設一粒麥子社會福利慈善事業基金會，擔任董事長至今。資料來源：

〈呂信雄 一心守護後山人〉，《財團法人厚生基金會 /立法院厚生會》，
http：//www.hwe.org.tw/award_winners_23_2.asp，摘取日期：2018年 5月
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加拿大人民，幾年後又回來，之後夫妻做了很多事。如善牧中心

就是她想做的。

善牧中心就是吳方芳跟一個醫生創立的，主要就是照顧那些

雛妓和那些窮人家的女孩子，他要成立的時候，我是門諾會的董

事長 50，所以他告訴我說可以不可以成立？我說：「這是好事！我

就簽啦！」。我覺得做這些事情很辛苦，有時候也很麻煩，這些

女孩子被送到這個中心來，有的父母會不高興，因為他沒有替家

8日。
50 蔡炳火牧師於 1985年至 2003年任財團法人基督教門諾會董事長，資料
來源：財團法人資料檢索網頁，http://foundations.olc.tw/directors/index/%
E8%94%A1%E7%82%B3%E7%81%AB，摘取日期：2018年 5月 25日。

幼稚園的老師（左三為吳方芳女士的母親）
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裡賺錢，所以家長有時候會來偷偷把孩子帶走。我記得有一次，

不知道是黑道還是女孩家裡的人來找孩子，吳方芳還被揍了幾下

入醫院。他善心服務別人的家庭，還要挨揍羞辱，這個社會就是

這樣嗎？

（三）創立黎明啟智中心

黎明啟智中心 51是 1977年我跟羅樂道牧師 52一起創立的。羅

牧師他是門諾會從加拿大派來花蓮的宣教師，他很聰明，會說中

文也會說台語。他來到花蓮後也住美崙區，他的房子就是在黎明

教養院附近，以前是日本時代留下來的房子，現在那個地方改建

成宣教大樓。羅牧師他住的地方跟我住的教會很近，他就常常跟

我們聯繫，他人很好相處，外國人平常好相處的人不多，因為文

化不同、語言也不同。我們有時候聊聊天，用台語聊，聊了以後

51 黎明啟智中心，1977年 3月 17日由羅樂道牧師、羅愛蓮師母、蔡炳火
牧師於花蓮創立，提供心智障礙兒童全人教育與照顧，開辦之初，因經

費拮据，借用門諾會美崙教會幼稚園教室作為教學場所。1986年在國
內外善心人士捐助下，買下現址。1992年內政部補助 1.2億興建新大
樓，1994年完工，1995年開始收住全日型住宿院生，1997年 2月正式
更名為「黎明教養院」。資料來源：黎明教養院：關於黎明，http://www.
newdawn.org.tw/news/index.php?option=com_content&view=article&id=153
&Itemid=1419，摘取日期：2018年 5月 15日。

52 羅樂道牧師與其妻子羅愛蓮牧師娘同為加拿大籍門諾會海外宣教士。羅
樂道生於 1934年，於 1968-1980年在台服務。膝下二子，次子智障兒，
後來再領養一名棄嬰，後來發現她是一名連四肢都重殘的智障兒。羅牧

師有感於台灣當時約有九萬智障兒，很需要特殊教育，乃於 1977年，於
花蓮創辦了黎明啟智中心。資料參考：〈黎明教養院創辦人羅樂道牧師

自傳〉，《黎明教養院》，https://issuu.com/newdawn-shalom/docs/memories_
that_shape_the_future，頁 108-112。



《記錄聲音的歷史》　249

有一次他就隨便講，他說想開一個「憨囡仔學校」。我想是因為

羅樂道牧師自己有三個小孩，老大是天才，老二有唐氏症 53，到

了台灣以後，還領養了一個太魯閣族的女孩 Paula（寶拉）。54一

開始羅牧師只知道女孩不能走路，後來才發現她有多重障礙，不

會說話、不會走路。除了睡覺之外，她都需要人家抱著，羅樂道

牧師很常抱著 Paula（寶拉）到教會做事情。

當時羅牧師說要辦「憨囝仔學校」只是隨口一講，但我很在

意，因為我小時候，台灣是比較貧窮的社會，我常常看到我們學

校的學生也有這種智障的，常常被人打、被人欺負，我對這個有

印象，所以我說好啊！我們來做智障班。說了以後大概經過一

個月吧！我再問他：「你不是說要開一個學校嗎？」他回：「沒有

啦！我是隨便講講。」我說不可以，我們要為社會做這個工作。後

來我好像有一點強迫他來做，所以我們就開始在美崙教會建立黎明

啟智中心，「黎明」就是他起的名字。

剛開始做這個啟智中心的時候，我很高興，因為對這些弱勢團

體服務，這些孩子也很可愛，有的父母會打他們，把他們關起來、

53 唐氏症是常見的先天遺傳性疾病，主要的肇因是染色體異常，比正常人
多出部分或完整的第二十一對染色體。唐氏症會有明顯的矮小外表特

徵、生長發育也較一般孩童遲緩。資料來源：中華民國唐氏症基金會網

站，http://www.rocdown-syndrome.org.tw/aboutbaby.php，摘取日期：2018
年 5月 15日。

54 Paula，中譯名為寶拉，出生於 1971年 2月 25日，為羅樂道牧師夫婦
來台以後領養的太魯閣族女孩，領養後羅牧師夫婦才發現其具有多重障

礙，仍將她視如己出，生性開朗，與羅樂道牧師夫婦膝下其他兒女相處

融洽。直到羅愛蓮牧師娘因為癌症逝世，為了受到良好的照顧而輾轉居

住在各個慈善機構，最後在 2012年 11月 13日因肺部感染嚴重而逝世，
享年 41歲。
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綁起來，還甚至用鐵鍊鎖起來。我覺得我們要做一件好事，來替這

些可憐的孩子服務。開始做了之後，我也沒有感到困難，第一個困

難就是沒錢，第二個就是沒有老師。但是這個要克服啦！

那個時候臺灣很少特殊教育的老師，我們曾經登報找人，有好

幾個人來應徵，我問他們有沒有教過？他們說沒有，就只有教過幼

稚園。我說這個很簡單啊！就是多用心、有耐心，慢慢帶領他們。

那個時候的幼稚園，有時候你不乖就打，我就跟他們說這個憨小孩

不可以打，也不可以大聲。當時師專有一個老師，他剛剛從美國學

特教回來，他也幫忙我們，我們就是這樣簡單地從兩、三位老師慢

慢開始也送他們一個一個去受訓，我們先受訓，之後政府才規定說

以後特教的老師都要受訓。

（四）大本乞丐：積累起高樓

為了創立黎明啟智中心，我們也就向外募捐。我寫了一本簿

子，先設想花蓮有甚麼機關和有錢人，那些比較有錢的基督徒，都

先寫在簿子上，然後去拜訪他們。我自己去找他們不行，因為我是

台灣人，人家會以為你是「諞仙仔」55，所以我就請羅樂道牧師和我

一起去，人家比較信任外國牧師，不會說他們是乞丐、諞仙仔。我

們就這樣子天天找時間去拜訪，有的人相信，有的不相信；有的

人會說好阿，幫助憨囝仔很好！他們就簽了三百、兩百、五百的捐

款，大概沒有超過五百塊。我們就這樣一直找人募款，我說這叫

55 騙子、郎中。指用謊話或詭計去陷害別人的人。資料來源：臺灣閩南語
常用詞辭典，http://twblg.dict.edu.tw/holodict_new/index.html，摘取日期：
2018年 5月 15日。
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「大本乞丐」56，拿著一本簿子到處募捐。羅牧師他很熱心，也透過外

國人募款，去找一些比較有錢的基督徒，外國人比較有錢，薪水也

比較高，當時的匯率美金一塊就是我們大概四十幾塊。我們就這樣

慢慢募捐湊錢，最後湊到六萬塊，黎明啟智中心就是靠這六萬塊起

家。

黎明啟智中心起家之後，羅牧師負責財務跟教育的事務，我負

責行政，比較沒有去理會財務。歐美國家比較重視特殊教育，家裡

如果有這種憨囝仔，父母要先去受訓，所以羅師母 57他們夫妻倆在

加拿大有去接受特殊教育的訓練，所以他們比較內行，就負責黎明

啟智中心的財務跟教育事務。羅牧師夫妻很辛苦，他自己要照顧兩

個憨囝仔，而且那個小的要抱，除了睡覺以外都是要抱。

我跟羅牧師成立這個啟智中心以後，也曾經去台灣西部觀

摩，看看別人怎麼做。西部天主教已經辦了好幾家啟智中心，我

們有去台南的一個天主教神父辦的啟智中心，地點在安平附近，

啟智中心他辦得最好，我們就去交流、學習。我們在那邊好幾

天，台南市還有一個國小也有特殊教育，特殊教育不是憨囝仔而

已耶，天才也是特殊教育。我們去學習台南市的這個特殊教育，

就增強了熱誠也加強了信心，也知道接下來要怎麼做。

56 指拿著本子，像個乞丐一樣到處找人募捐，蔡牧師以這個詞形容自己這
個行為。

57 羅愛蓮女士為第一任黎明啟智中心的負責人，與丈夫羅樂道牧師同樣是
加拿大門諾會的宣教士，在台灣的期間除了宣教外，致力於提供心智障

礙兒童完整的照顧與教育，晚年因積勞成疾，於 1983年癌症去世，享年
47歲。資料來源：羅樂道牧師檔案，http://www.tcccna.org/MAC/profile/
CA/Dirks/Dirks.htm，摘取日期：2018年 5月 15日。
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黎明啟智中心有段時間是羅牧師跟陳則明 58經營的，那時候

的黎明啟智中心原本的空間已經太小，沒辦法收容這麼多憨囝

仔，需要再找一個地方。當時芥菜種會有一個收容未婚媽媽的收

容所，早期台灣文化還是很保守，人家會覺得女孩子沒有結婚生

小孩很丟臉。所以芥菜種會在知道那些女孩子的事後，決定在花

蓮找一個地方收容這些女孩。後來台灣保守的觀念慢慢改變了，

那些未婚媽媽也比較少需要幫助了，我們就跟他們買那一塊地。

不過那個時候，芥菜種會跟長老會比較接近，董事長就是長老會

的一個牧師，他本來不想賣我們土地，他說我們長老會自己要

用。剛好我認識他，我就打電話跟他遊說。他才說好啦好啦，我

要開會，土地賣給你們啦！後來就順利賣給我們了。

我們買地之後適逢吳伯雄 59在當內政部長，他對社工、社會

福利有興趣，所以在他任內有幫助全台灣的慈善機構蓋房子，我

們這邊也有寫報告去申請。後來約補助一億一千萬還是一億兩千

萬 60。花蓮縣政府也支持特殊教育，但是他們沒有經驗，也不會

58 陳則明同為黎明的創始團隊成員之一，而後於 1983年成為黎明啟智中心
的主任，在其任期 (1983-1997年 )之間，黎明當時的發展空間已不夠使
用，因此開始向芥菜種會協調購買土地，建立黎明教養院如今的大樓，

陳則明傳道經歷了黎明的創立、擴大以及開拓的時期。資料來源：〈黎

明飛躍 40紀念特刊〉，《黎明教養院》，https://issuu.com/newdawn-shalom/
docs/newdawn_40th__anniversary，摘取日期：2018年 5月 15日。

59 吳伯雄，台灣政治人物，1939年生於新竹州中壢郡（今桃園市中壢）。
曾任台灣省議會第四屆議員、桃園縣縣長、公賣局局長、內政部部長、

台北市市長、中國國民黨黨主席等職，於 1991年至 1994年任內政部
部長。資料來源：台灣省諮議會網站，https://www.tpa.gov.tw/opencms/
digital/area/past/past01/member0068.html，摘取日期：2018年 5月 16日。

60 1992年，當時黎明啟智中心已建立十五年，政府肯定這所特殊教育機構
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做，社會局有法令、補助，我們就去申請，看有多少孩子，需要

補助多少，政府也會做一些。

過了不久我就離開花蓮去了台北，羅牧師他很不高興，他說

是你叫我開的，為甚麼你現在跑掉？我說我孩子長大啦，要去外

地讀書，我待在花蓮也十五年了，想換一個地方。

五、移住臺北

（一）接任中和教會

我在花蓮服務十五年了，想換地方，而且我在花蓮因為氣候

適應不良，常常感冒、身體痠痛，再加上大兒子讀高中，所以就

考慮移住到台北。台北中和教會那時剛好有一位牧師屆齡退休，

所以在 1977年夏天我就接任中和教會的牧師。我接任時的會友

大概有差不多二十個人。因為當時的牧師 61可能是因為受日本教

育的關係，比較有個性，容易跟人意見不合，導致有些會友還因

此移到長老教會去。我在中和教會接任牧師後差不多一年，人數

在特教上的貢獻，撥款一億兩千三百萬，由當時的內政部長吳伯雄破土

開始興建啟智大樓，大樓花費三年，於 1995年竣工，並於隔年，1996年
更名為黎明教養院。資料來源：〈黎明飛躍 40紀念特刊〉，《黎明教養院》
取自 https://issuu.com/newdawn-shalom/docs/newdawn_40th__anniversary，
摘取日期：2018年 5月 14日。

61 此處所指牧師應為李德結牧師，於 1971年 5月至 1977年 7月任傳道師，
蔡炳火牧師於 1977年 7月接任。資料來源：〈福音寶島門諾花開—中

和教會〉，《門諾 60—傳承．更新．擴展：慶祝門諾會在台宣教 60年 紀
念特刊》，頁 103。
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就增加了，禮拜堂太小間、坐不下。這也是我會替教會置產，還

有協助開拓永安教會的原因。

我是比較有遠見，因為人要依靠兩個重要的東西，一個就是

財產，另一個就是錢，有錢的話，人就會比較放心。財產也很重

要，現在有錢人是靠他的財產在過活，不是靠他的錢。財產的價

值是會增加的，但是錢放在銀行不會變多啦。但是錢多又不一定

好管理，所以我就替教會置產。有錢我就置產，沒錢我就去外面

募捐。陸續買了兩間房子，後來教會頂樓要賣，我想買，但是教

會的人不同意我再花錢，所以我就沒有買了。

我買房子有兩個目的，一個是希望有機會重建教會的話，可

以蓋大一點。因為中和教會是在巷子裡，62不像在馬路上，人路

過會看到。但就像廟一樣，就算在巷子裡，蓋大的話還是會有人

去，公共場所就是這樣子。第二個目的就是，就算不是在當地重

建的話，教會也可以靠賣掉房子來去別的地方買大房子。

因為人數的增加，我才會再去開拓南勢角那邊的永安教會，

就位在新店跟中和交界的永安街那個地方。我第一次在永安教會

講道，就是在 1988年的聖誕節，永安教會成立時。我還待在中

和的時候，我就於 1955年成立了門諾會北區聯合敬老會，現在

已經二十六屆了，我們每年重陽節左右都會聯合全北區門諾會 63

的這些老人家，辦一次敬老會。大家聚一聚，一起吃中餐這樣，

62 具體地址為新北市中和區中山路二段 136巷 6弄 4號。資料來源：〈福
音寶島 門諾花開—中和教會〉，《門諾 60—傳承．更新．擴展：慶祝

門諾會在台宣教 60年 紀念特刊》，頁 104。
63 據蔡炳火牧師口述，門諾會北區聯合敬老會的範圍是指桃園以北的門諾
會據點。
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聯絡一下朋友感情，很有意義。

（二）退休赴美

1999年我退休了之後 64，為了探望在美國工作的兒子宜揚，

因此在美國住了一段時間。在美國這段時間，當時美國有間教

會希望我擔任當地教會的牧師，我說：「不行啦，我沒有這個

準備。我只是來看看孩子而已，而且台灣還需要我。」結果對方

說：「我們就是需要台灣需要的人。」但是要移民也不容易，那

時候在美國的台灣人有兩種人，一種是有錢人靠錢移民過去；另

一種就是留學，但是留學也不簡單，政府不讓你拿錢離開台灣。

經過考慮，最後我還是回來臺灣門諾聯會。我有個留學美國的朋

友是台大電機系畢業的，在美國一個神學院讀神學，他回台灣時

我們都會見面 65，他是為我洗禮的牧師公子，他是一位很優秀的

神學家。

（三）返台服事：門諾會聯會總幹事

門諾會聯會看我身體還可以，就叫我當總幹事，就是做台灣

門諾會的行政工作。我起初想說就試試看，結果一做就做了四

年，當到七十歲。我們住台北，開車的話離教會很近，所以就在

64 蔡炳火牧師於 1999年 8月退休。資料來源：〈福音寶島 門諾花開—中

和教會〉，《門諾 60—傳承．更新．擴展：慶祝門諾會在台宣教 60年 
紀念特刊》，頁 103。

65 王守仁，畢業於國立台灣大學電機系，於阿斯伯里神學院取得聖經文學
的道學碩士學位，於普林斯頓神學院取得神學碩士學位，於埃默里大學

取得博士學位。現於阿斯伯里神學院任教。
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松江教會做禮拜。當上聯會總幹事之後，我就去看看全台灣的門

諾會的情況。2000年的時候我去拜訪博愛教會 66，去的時候剛好

下雨，結果就看到教友一邊做禮拜、一邊撐傘的情形。因為那間

教會是老房子，一邊是用磚蓋的，一邊是用木頭接上去的，加上

花蓮常地震，磚跟木頭中間的縫隙就會裂開。又因為位於容易淹

水的地區，又是老房子，一下大雨就會淹水、漏水。我問博愛教

會的牧師為什麼不修理，牧師的態度也不是很積極，他說修理也

沒用，遇到地震就會再裂開。後來我就跟他說要蓋禮拜堂，他說

沒錢，我說沒錢我想辦法。當時博愛教會陳主席 67也不滿意牧師

的態度，想要離開教會，我就說如果你離開，我就不管你們的教

會了；你要留下來，我們一起來努力，我就替他募捐。一部份基

金因大家努力，一年後，我們就把它蓋起來了。花了大概六百多

萬，現在大概值一千萬台幣。所以說做事情就像是做生意，要有

人吆喝，才會把事情做成；如果你很安靜，像博愛教會的牧師一

樣被動，那人家連你做什麼生意都不知道，事情就很難辦成。

我在當總幹事的時候，因為當時黎明教養院長黃清一 68有另

66 蔡炳火於 2000年 6月 4日於博愛教會証道 (巡迴參訪 )時應為楊永昌牧
師任內，楊牧師接任年不詳，於 2002年 5月退休。資料來源：〈福音寶
島 門諾花開—中和教會〉，《門諾 60—傳承．更新．擴展：慶祝門諾

會在台宣教 60年 紀念特刊》，頁 85-86。
67 陳本霖長老，1997年博愛教會建堂委員會委員之一。資料來源：〈福音
寶島 門諾花開—中和教會〉，《門諾 60—傳承．更新．擴展：慶祝門

諾會在台宣教 60年 紀念特刊》，頁 85。

68 黃清一，曾任平等國小校長(1976/8-1980/1)、陽明山國小校長(1980/1-)、
蓬萊國小校長(1980/1-1986/1)、中正國小校長(1992/8-1996/8)、黎明教養
院院長(1997-2003)，蔡炳火牧師所提應為黃清一校長任於中正國小校長
期間。資料來源：〈國中國小校長 調派名單核定〉，《聯合報》(台北)
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外的職涯規劃，就由我代理院長。黃清一原本是台北一個小學的

校長，我介紹他來當黎明的院長。但我認識他以後，才發現他很

努力打拼，喜歡做大事。黃清一跟王建煊 69交情很好，而王建煊

他是外省人，很關心大陸，就錢拿去中國幫助他們，那時候對岸

的經濟不是很好，王建煊就拿了一些錢去蓋學校，黃清一因為這

樣被王建煊邀請到中國的二所中學去當執行董事，他就到那邊去

發展了。黃清一突然的離開讓大家都很錯愕，而且在離開前還跟

屬下說要叫蔡牧師來接任黎明，等到他離開才知道沒有院長，在

很難拒絕的情況下，我就只好接任代理院長了。

但內政部的熟人就說：「你不能通通吃。」因為任董事長、

總幹事兼黎明院長，就像公司董事長兼總經理一樣，況且我們又

不是私人公司，我們有領政府的補助，花蓮縣的社會局也打電話

，1976/8/24，6版。；〈部分國小校長調動 人事命令下月生效〉，《聯
合報》(台北)，1980/1/18，7版。；〈大安國小校長退休 遺缺由吳州柏接
任〉，《聯合報》(台北)，1986/1/30，7版。；范植明，〈十六所中小學
校長 異動〉，《聯合報》(台北)，1997/2/5，14版。

69 王建煊，曾任財政部賦稅署處長（1973-1976）、行政院參事兼第四組組長
（1976-1980）、財政部關務署署長 (1980-1982)、財政部財稅人員訓練所
所長 (1982-1984)、經濟部常務次長 (1984-1989)、經濟部政務次長 (1989-
1990)、財政部部長 (1990-1992)、立法委員 (1993-1996)、台北市內湖社
區大學校長 (2003-2008)、國立政治大學、國立成功大學、國立中興大
學、私立東吳大學、私立淡江大學、私立文化大學等校兼任教授、副教

授 (1965-1990)。王建煊邀請黃清一參與的應是「平湖市新華愛心高級中
學」的計畫。資料來源：〈點亮生命：如何凝聚善行力量 講者履歷〉，《香
港大學社會科學學院 Social Innovation Public Lecture》，www.socsc.hku.
hk/sipl/cswang/pdf/Biography.pdf，摘取日期：2018年 5月 15日。王建
煊，《瘋子成就了驚人之愛：創世基金會創辦人的故事》（台北：聯經，

2013），頁 1-5。
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跟我說這於法不合。我問：「這黎明教養院是我設的耶，我沒資

格做院長嗎？」他說法令不行、不允許。所以我後來就當了七個

月的代理院長。70直到七十歲我就想說：「不要了，七十也夠了。」

就沒有再當總幹事，全部的職務都辭了。

（四）仍為信徒

現在松江教會有立松柏團契，是 12年前，在 1988年於中和

教會服務的時候成立的中和松柏團契。我認為老人家需要別人的

關心，你叫他去做什麼活動，他也不會主動去做。那我就陪他

們去做禮拜、帶他們去玩野外活動，老人家們就很高興了。我

成立松柏團契時才五、六十歲，71而老人家們大概都有七、八十

歲了，他們幾乎都是做工仔人 72，都很窮，那時交通又不方便，

哪有機會去玩、去旅行。於是我就開一台大車，每兩個月一次帶

他們出去玩，開到花蓮去、開到嘉義去。他們高興的說：「牧師

啊！我一生沒有旅行過，只有你帶我去旅行。」所以我們有時候

就是要做些幫助人、讓別人愉快、幸福的事情，這樣我們自己也

會愉快、幸福。我一生並非一個大人做大事，但我只盡力去想去

做，我是平常人做平常事。如今回想起來還算有一點意義、有一

點慰藉，希望這些事工能繼續下去。

70 按黎明機構出版刊物所述，蔡炳火代理院長應為 2003年 4月至 2003年
6月的二個月間，而按蔡牧師本人所述，代理院長應為 2003年 3月至 9
月的七個月間。資料來源：〈黎明大事紀〉，《黎明—飛越 40：財團法
人台灣基督教門諾會黎明機構 40週年紀念特刊》，頁 84。

71 此處應為蔡炳火口誤，蔡牧師 2006年成立松柏團契時，已經有 73歲。
72 做工仔人，此指工人，意為靠勞力工作換取工資的人。資料來源：http://

twblg.dict.edu.tw/holodict_new/index.html，摘取日期：2018年 5月 24日。


